



**PERSONAJES LOCALES, LOS MÁS VULNERABLES: EXPERTO**

# Con precampaña adelantada van 9 políticos asesinados

**Casos.** Se han registrado ataques contra exfuncionarios y operadores desde que comenzó la contienda de la 4T y el Frente

ÁNGEL CABRERA

En medio de precampañas adelantadas rumbo a 2024, pues la organización del próximo proceso electoral todavía no arranca formalmente, han sido asesinadas al menos nueve personas vinculadas al sector político.

Desde finales de junio, que arrancó el proceso interno de Morena y sus aliados para definir al coordinador de la Defensa de la Transformación, exalcaldes, exdiputados locales, regidores y operadores políticos, en su mayoría, han sido víctimas de ataques armados.

De acuerdo con un recuento de 24 HORAS, el 13 de agosto pasado ocurrió el último caso, en el que Germán García Reynoso, exdiputado local de Morelos y exalcalde de Coatlán del Río, fue acribillado por un comando armado.

García Reynoso era militante del PRI y se dedicaba a la ganadería en ese municipio de Morelos en el que, desde 2008, hay antecedentes de ataques contra autoridades municipales.

El 10 de agosto pasado, en medio de los procesos internos de Morena para elegir al coordinador nacional de la Defensa de la Transformación, así como al líder del Frente Amplio por México, Caleb Rodríguez Pérez, jefe de la localidad Tenencia Morelos, en Morelia, Michoacán, falleció a causa de un ataque directo.

A su vez, el pasado 8 de agosto el regidor del PRI, en Acatlán de Osorio, Puebla, Marco Antonio Mejía Martínez, fue asesinado junto a sus dos hijos y uno de sus trabajadores, tras ser emboscados por un comando armado.

La presencia del crimen organizado en algunos estados y municipios tiene mucha fuerza por su capacidad económica y de generar violencia; muchos consideran que esas organizaciones no tienen participación en la vida política, pero yo estimo que sí

**ALEJANDRO MARTÍNEZ**  
Especialista en Seguridad Nacional

“El regidor también era empresario, un ganadero, y tenía afecto también por los gallos y por algunas otras cosas que él tenía como afición, entonces no tenemos claridad del objetivo finalmente”, dijo Javier Aquino, secretario de Gobierno de Puebla sobre los hechos.

Humberto Enoc Del Valle, primo político de Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero y esposo de Zulma Janeth Carvajal Salgado, funcionaria del Issste, fue asesinado el 6 de agosto, en una carretera de Guerrero.

El 1 de agosto pasado, Ricardo Flores Suárez, director jurídico del Congreso de Nuevo León, fue atacado por un comando que abrió fuego mientras se encontraba en una cancha de fútbol, en San Nicolás de los Garza, Nuevo León.

José Guadalupe Fuentes Brito, empresario y operador de Marcelo Ebrard en Guerrero, murió por un ataque armado, en el que también falleció su hijo y su esposa quedó herida. Esta persona había contribuido para establecer la

casa de atención en esa entidad del exsecretario de Relaciones Exteriores.

“Recibí la muy triste noticia del asesinato de nuestro compañero José Guadalupe Fuentes Brito y su hijo José Manuel. Su esposa, quien viajaba con ellos, también está herida. Demandamos a la Fiscalía del Estado intervenga de inmediato y este crimen, como todos los demás, sea esclarecido y los responsables llevados ante la justicia”, aseveró Ebrard.

El 26 de julio, la activista de Morena y promotora de Adán Augusto López, aspirante presidencial y extitular de la Secretaría de Gobernación, Zayma Zamora, murió a causa de un ataque armado en Poza Rica, Veracruz.

Unos días antes, la militante morenista había presumido en sus redes sociales la preparación para la asamblea informativa de la corcholata presidencial, como parte del proceso interno de Morena para elegir al coordinador por la Defensa de la Transformación, un eufemismo con el que se designará a su precandidato presidencial, meses antes de que la ley permita las precampañas.

A su vez, el 22 de julio pasado, Jorge Humberto Guzmán Enriquez, excandidato a la alcaldía de Madera, en Chihuahua, y militante del Partido Revolucionario Institucional (PRI), falleció a causa de un ataque armado.

Otro de los casos ocurrió el 13 de junio pasado, cuando Paola Quevedo, excandidata a diputada local de Morena en Guanajuato, fue atacada a tiros cuando salía de su negocio junto a otra mujer, quien también murió.

De acuerdo con la consultora Etellekt, en el proceso electoral de 2018, cuya organización abarca de septiembre 2017 a agosto de 2018, ocurrieron 774 hechos delictivos contra políticos y candidatos, con un saldo de 152 homicidios dolosos, de las que 48 eran aspirantes y candidatos a puestos de elección.

**ANÁLISIS**

Al respecto, Alejandro Martínez, especialista en Seguridad Nacional de la Universidad La Salle, señaló que los políticos municipales son los más vulnerables ante el crimen organizado o cualquier generador de violencia.

El experto en Seguridad Nacional señaló que hay regiones del país en las que el crimen organizado y cárteles del narcotráfico tienen una influencia económica, social y dominio territorial, por lo que no se puede desvincular la actividad política de la delincuencia.

“La vida política y la inseguridad van junto con pegado, si hay mucha violencia en algún lugar, eso se verá reflejado en los procesos electorales”, aseveró.

El experto manifestó que los políticos que compiten o ganan elecciones, en regiones con dominio del crimen, optan por permitir operar a los grupos delincuenciales, además de que a estos les conviene que “el alcalde, el secretario de Seguridad, el gobernador participen, estén de su lado y otro elemento es el financiamiento de las campañas electorales, por lo que sí hay una incidencia de la delincuencia en los procesos electorales.

